
2008年，湖南首次进入经济总量“万亿俱乐
部”；2009年，跻身全国第10位；2011年，逼近2万
亿，跻身全国第9！

解读湖南的发展历程，不难发现，“湖南腾飞”
的背后，借力、得力于一股强大的金融东风。

资本市场给力湖南
“现在开户容易多了。” 有20年投资经验的资

深投资者吴镇南说，除了证券机构陡增，上市公司
也大大增加。

2009年以来， 湖南省累计新增境内上市企业
26家。上市公司对经济发展的贡献度进一步显现，
上市公司净利润平均增长61%， 远超全省GDP增
幅。42家上市公司实施并购140起，涉及金额379.7
亿元。特别是中联重科、三一重工、华菱集团、湘电
风能等企业纷纷“走出去”，实施跨国并购和境外
资源投资合作， 占据湖南对外实际投资的80%以
上。湖南拥有11家农业类上市公司，酒鬼酒2011
年缴纳税收逾3亿元。上市文化企业达4家，占全国
总数的1/6，电广传媒、中南传媒、拓维信息进入全
国文化企业30强。

保险业助推湖南发展提速
最新统计显示， 湖南现有保险法人机构1家，

省级保险分公司44家，从业人员逾14万，全省保险
公司资产总额突破1000亿元。至今年8月底，全省
实现保费收入323.51亿元。

湖南保监局局长朱正介绍，今年1至8月，湖南
累计赔付支出90.02亿元，同比增长25%以上。

朱正介绍，湖南发展“绿色保险”，在全国率先
试点环境污染责任保险， 并妥善处理全国首例环
境污染责任保险理赔，服务两型社会建设。目前试
点工作已由长株潭拓展到全省各市州。

银行业成经济发展助推器
谢明，北京一家贸易公司的市场部负责人。筹

建华中区域分公司时，总公司指定他三城选址：长
沙、武汉、郑州。经多方考察权衡，他落子长沙芙蓉
中路。“最吸引我们的是金融活力。”谢明坦言。

银行业的发展程度， 是一个地区社会经济发
展水平的标志之一。目前，除中、农、工、建、交外，还
有招商、中信、光大、浦发、兴业、民生、华夏、广发8
家股份制银行，以及华融湘江、长沙、北京、渤海、东
莞、湛江6家城商行；自2007年以来，已有汇丰、花
旗、东亚、新韩、渣打5家外资银行成功入驻。

截至今年6月末，全省银行业机构共有9094个机
构网点，形成了面向市、县、乡、村四级广覆盖的组
织体系和服务网络体系。 ■记者 李庆钢 刘永涛

>>连线湖南
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A06
【热点聚焦】

直面国企改革三大热点

部分垄断国企收入高应调整
十八大报告就深化国有企业改革、引

导非公有制经济发展等主题作了深入阐
述，受到了中央企业系统的十八大代表和
社会各界的广泛关注。

就当前有关国有企业改革的三个热点
问题，记者采访了十八大代表和部分社会
人士，并请专家作了点评。

１ 国企工资高不高
要对高收入适当进行调整

施晶（37岁，北京一民营广告公司人事
主管）：电力、金融方面的大型国企，同样的
职位，人家仅年终奖就比我一年的工资还
多。

李庆奎（十八大代表、华电集团党组书
记、副总经理）：在我们集团，从主要领导到
基层员工，收入差别不大，但是在发电厂可
能有些差别， 我们把差别控制在3倍左右。
我们的分配原则是尽量做到内部控制和
缩减。

许光建（中国人民大学公共管理学院
副院长）： 社会上关注的是少数大型具有
垄断地位的国企，其职工特别是领导层的
收入偏高。这应该是政府监管的重要方面，
要对高收入适当进行调整。事实上，并非所
有国企收入都高，比如燃气、自来水、地铁
等领域的国企，工资并不高。

２ 国企和民企是什么关系
国企压制民企不是主流

某民营矿产企业负责人： 像我们公司
的这些矿，都是国企看不上的一些边边角
角。国企和民企不是对立的关系，他们能干
的往往是一些大项目，一投就几十亿元、上
百亿元，我们干不了。

马莉（全国工商联石油业商会秘书
长）：站在石油业商会的角度看，国企和民
企应当是相辅相成的关系。 我国经济发
展，既要有大国企的主导，也要有民企的补
充。我们希望出台有可操作性的支持民营
企业发展的实施细则。

宋志平（十八大代表、中国建筑材料集
团公司董事长）：所谓“国进民退”，是一些
政策执行的问题， 而非政策本身的问题。
国家对民企的支持是一贯的。国企压制民
企的发展，这种情况不是主流。

３ 国企履行社会责任够不够
国企理应承担更多社会责任

赵瑛峰（北京律师）：国企拥有一般民
企所不具备的资源、能力以及国家政策支
持，理应承担更多的社会责任。

王勇（十八大代表、 国务院国资委主
任）：在实现发展成果全民共享方面，国企
贡献巨大。单是国资委监管的中央企业从
2003年到2011年，就累计上缴税金17.1万
亿元。不算所得税，国有企业缴纳的税费平
均每100元收入是8.4元， 大大高于私营企
业的3.7元和外资企业的3.5元。另外，面对
严重自然灾害，央企挺身而出，在人财物上
不计成本。

许光建（中国人民大学公共管理学院
副院长）： 从2006年中石油中石化上交特
别收益金开始，中央企业逐步建立上缴红
利制度，这是重要的改革措施。应该说，上
缴红利政策推出是很及时的。上缴红利的
比例， 大家有不同看法， 每个行业情况不
同，应广泛论证。 ■据新华社

金融东风助力湖南腾飞

经济体制改革的核心问题是处理好政府和市场的关系，必须更加尊重市场规律，更好发挥政府作用。
要毫不动摇巩固和发展公有制经济，推行公有制多种实现形式，推动国有资本更多投向关系国家安全和国民经济命脉的重要行业和关键

领域，不断增强国有经济活力、控制力、影响力。
健全现代市场体系，加快改革财税体制，深化金融体制改革，完善金融监管，推进金融创新，维护金融稳定。

———胡锦涛同志在十八大报告中强调，要加快完善社会主义市场经济体制和加快转变经济发展方式。

【博文】党的十八大12日举行第四场记者招待
会，发改委副主任朱之鑫说，现在一些群众反映对
医改的成效感受不明显，主要原因是：城市大医院
看病就医还较难、较贵；医保保障水平还比较低，
和群众日益增长的需要还有差距。

【跟帖】“夏金平”： 啥时候能够真正解决就医
难问题啊？

【跟帖】“冷人夏冰”：就像跷跷板一样，顾了这
头，那头就没办法顾了，希望能寻求一个双赢的结
果，但是很难！ ■据新华社

>>微博热议

保障房成热点，如何分配受关注
【博文】党的十八大12日举行第四场记者招待

会，住建部部长姜伟新说，明年保障房开工不会低
于500万套，可能在600万套左右。

【跟帖】“误入史记”：不在于多少，而在于如何
分配，希望真成保障房。

【跟帖】“WangMo-”：不错，住者有其屋，加强
保障房建设。

【博文】党的十八大12日举行第四场记者招待
会， 住建部部长姜伟新说， 保障性住房除了建设
外，分配管理也挺难。我们现在采取几次公示的办
法，但还有一些不够标准的混进来。我们还要和各
个地方一起努力，尽可能把分配管理工作做好。

【跟帖】“lxd34842”： 保障性住房分配管理真
是难。

群众对新医改成效感受不明显，咋办？

中联重科、三一重工、华菱集团等企业纷纷“走出去”，实施跨国并购和境外资源投资合作。


